
过完春节! 袁子涵迎来了在蓬莱路

二小的最后一个学期" 尽管面临 #小升

初$! 学习生活十分忙碌! 有一件事始

终占据 #毕业清单 $ 的榜首 % 写一本

书! 回顾这五年的小学生活&

从构思到写作! 再到修改' 쳜写'

配图! 整整两个月! 袁子涵利用周末等

闲暇时间! 将所有的回忆浓缩进了一本

!""" 字的纪实小说 " 헥酌良久 ! 她为

这本书起了一个 (文艺$ 的名字% )致

彼此*&

翻开手稿! 可以看到这本书共分为

两个篇章% #那些人$ 和 #那些事$&

#说说我们的 +뗋布利多 , 校

长-..余校长吧& 在我心中! 她是个顶

级的魔法师 ! 她挥挥魔杖 ! 就把 /网

红0/一个番茄饭0变上校园的餐桌1她不

经意地碰碰帽子!就把)窗边的小豆豆*

中的公共汽车教室变进校园22$ (丁

老师是我们的班主任! 也是搞笑风趣的

/幽默大王0& 学业如山! 何以解忧3 唯

有丁老师的幽默22$ 在袁子涵笔下!

校长余祯成了用(法力$帮助孩子们圆梦

的(魔法师$!而一些任课老师各有各的

可爱& 在第二篇章!她则细细回忆了(뺺

选大队长$(춽步春游$(接待英国老师$

等标志性事件&细腻笔触之下!文字中透

着一股轻松'쟎皮&

这已经是袁子涵在小学阶段写的第

六本书了! 在她心里! 这本书的意义最

独特! 因为这本离别之作! 让她更好地

总结回顾了过往的时光! 也令她倍加珍

惜剩下的时间 & (小学这五年是一段

很快乐的时光! 我不想把毕业看作是

一件伤感 ' 돁重的事 & 我希望等这

本书完成印刷后 ! 把它作为一个毕

业礼物 ! 쯍给同学和老师 & $ 袁子涵

这样说 &

走进!믣创青春"

!本报记者 郝梦夷

上海戏剧学院端钧剧场 ! 舞蹈

)青年说* 的演出达到了一个高潮% 十

位男生双双俯身! 닳扶着彼此的肩膀!

搭成 (阶石$1 随后一位穿着红色学生

装的女孩缓慢地' 挣扎着攀爬上人墙!

直到最高处 & 日前 ! 舞蹈 )青年说 *

获第三届 (믣创青春---上海大学生

文化创意作品展示活动$ 一等奖&

这个由上海体育学院舞编专业杨

珏 ' 刘少博 ' 陈世瑶三位老师编导 !

舞蹈艺术专业硕士生参与创演的作品!

在七分钟不到的时间里 ! 以中共一大

历史为源头 ! �释了中国共产党自建

立之初的艰苦到新时代的辉煌的发展

历程&

编舞是每一次灵感和偶然之
间的碰撞

去年#月至$月 ! 上海体育学院舞

编专业研究生夏佳和她的同学每天都

泡在上海体育学院舞蹈训练房 & 从一

开始一个个符号性动作的探索 ! 到主

题舞段的成型 ' 舞蹈结构的形成 ! 再

到最后的演出甚至频频获奖 ! )青年

说* 就诞生在这个承载着年轻学子无

数汗水的舞房里&

(췐举有成千上万种 ! 떹下的方

案也有成千上万种22我们只能不停

尝试! 因为我们想表现那个时代的不

易&$ 夏佳说! 这一片段整整尝试了一

个下午! 才有了最佳方案&

编舞界有一个说法 % (编舞就意

味着不停地修改! 直到上台前一分钟!

可能还会有一个更好的动作突然出

现&$ )青年说* 的创作也是如此& 从

%"&!年'月初首次有这个想法! 到最终

作品的成型 ! 整整花了两个月 & (一

开始! 跟随一首激昂的曲子 ! 三位编

导老师带领我们几个学生尝试不同的

舞蹈动作结合 ! 愤怒 ' 뿖惧 ' 놯凉 '

希望' 럜起 ! 一种情绪表达 ! 就要尝

试几十种不同的动作&$ 夏佳说! (舞

蹈编导就是边跳边编 ! 是每一次灵感

和偶然之间的碰撞&$

퓚学习历史中揣摩角色! 体
验情感

)青年说* 编导' 上海体育学院副

教授杨珏一度为舞者的情绪饱满度不

够而忧心& (青年说 $ 从先驱者 (回

眸 $! 演到当下青年学子的 (퇶视 $!

떫毕竟那些故事只是历史 ! 如何才能

让当代大学生感同身受3

杨珏及其创作团队带领学生一起

学习 )共产党宣言*! 观摩电影 )建党

伟业 * 等众多党建题材的艺术作品 !

上海体院体育休闲与艺术学院刘民生

书记也来到舞蹈房向同学们讲述共产

党的光荣历程 ! 师生们一次次共同研

究历史 ' 뒧摩角色 ' 体验情感22

(有一天! 我还是一样地挥手握拳! 떫

感觉完全不一样了&$ 夏佳说! (我把

自己代入了电影中场景 ! 设想如果自

己活在当时的年代 ! 心中该是多么愤

慨与无奈! 眼神中又该是多么绝望与

坚定&$ 在舞蹈编演过程中! 大学生们

深切体会到了共产党人的崇高理想与

坚定信念&

(创编这个舞蹈作品 ! 是用舞蹈

展现历史 ! 是对观众 ! 也是对舞者的

一次心灵洗涤&$ 刘民生说&

希望创作出独具风格的优秀
舞蹈作品

上海体育学院非常注重舞蹈专业

学生实践创作能力的培养!맄励同学们

在作品创作中形成独立的个人艺术风

格& 夏佳坦言!(要成为一名合格的舞蹈

编导!还有很长的路要走& $(믣创青春$

这个平台为学生们提供了更多机会!让

他们能够加入老师的编舞团队!走上能

够直接面对观众的大舞台&

上海体育学院舞蹈编导专业将每

一次期末考试都办成一场 (舞蹈盛

宴$& (这样的期末考试! 对我们的编

舞能力都是一种提升&$ 夏佳说! (舞

蹈是一个媒介 ! 艺术创作则是一个平

台! 希望将一种精神力量带给每一位

学子! 传达给每一位观众&$

킣园牛人

学一学爱马仕如何让延续百年的

标识图案与当下流行文化对接1 去新

天地 ' 쳯子坊等创意园区以及上海

滩' 龙凤旗袍等海派时尚品牌企业调

研时尚产品开发1 尝试跳脱固有配色

和刺绣工艺! 使设计更符合现代都市

人的审美22

(参加研修的非遗传承人们都有

扎实的刺绣技艺 ! 如果能够开拓眼

界! 打开创新思路! 那不仅能够提升

他们的收入! 更能够推广我们的非遗

文化 &$ 让非遗刺绣技艺焕发新的生

机! 是东华大学服装与艺术设计学院

党委书记袁孟红思考最多的问题 &

(非物质文化遗产只有让年轻人理解

和喜欢! 才能一代代传承下去&$

为此! 研修班通过经典赏析' 市

场调研等多种渠道 ! 为非遗传承人

(拓开眼界$! 还特别设置 (非遗实践

课堂进工厂$ 环节! 让学员们在东华

大学课外教学实习基地尝试在皮革等

不同载体上刺绣! 探索更多产品延伸

的可能性&

(这是我第一次在皮革上刺绣 !

没想到效果这么好 &$ 来自黔西南万

峰湖的布依族姑娘岑开连说! (以往

我们只是做传统的贴布绣! 整件衣服

做起来费时费力! 卖的价格也不高&$

在傅婷的建议下! 岑开连将当地绣在

婴儿背巾上代表吉祥的图案剥离出

来! 用镂空方式贴在皮质手包上! 传

统图案立刻焕发出时尚感& 在贵州已

创办手工刺绣坊的岑开连表示! (回

去以后! 我要开发新的刺绣产品! 在

电商销售' 뿍户需要等方面做细! 把

产品卖到全国各地&$

为了让这些非遗传承人能将自己

的手艺推向市场! 让更多人了解非遗

文化! 学校召集服装设计专业学生与

() 位非遗传承人结对共同创作& 与苗

族姑娘潘凤英合作的是服装设计专业

研究生刘认! 룕开始两个年轻人的合

作并不顺利 % 刘认对苗族文化不了

解 ! 只能把绣片生硬地加在服装上 1

而潘凤英! 也无法将刘认的创新设计

稿完美地落实在绣片上&

傅婷慢慢启发两个年轻人尝试对

刺绣元素删繁就简! 打破苗绣对称的

形式! 用当地人不可能使用的透明塑

胶 4*+,5 作为绣片基材! 表达传统

文化与现代流行相互渗透和碰撞的寓

意& 潘凤英慢慢打开了思路! (以前

我们喜欢绣满整身衣服! 떫可能还不

如就在某个地方绣一点效果好! 传统

的修饰少则精' 多则满$&

这样的培训! 让研修学员们在学

识' 眼界和技艺上都有了提高& 首届

研修班学员与东华大学服装与艺术设

计学院' 英国曼彻斯特城市大学服装

设计专业学生共同设计制作完成的结

业作品! 在英国曼彻斯特城市大学等

地展览! 让传统贵州刺绣与当代时尚

融合! 走向世界舞台&

!!!"!"#"#$

%&$% 年 & 퓂 % 죕 星期五 文汇教育 !
퓰任编辑'붪 澎

编辑'郝梦夷

!本报记者 朱颖婕

(뷷以此书献给难忘的小学生涯!

以及爱我的' 我爱的老师们&$ 在扉页

上提笔写下致谢! 上海市黄浦区蓬莱路

第二小学五年级学生袁子涵的第六本手

绘书宣告完稿! 且待付梓& 至此! 这位

从二年级开始出版自己书作的 (小作

家$ 成了全校第一个出书! 同时也是出

版总数最多的人&

六本图书捧在手中! 分量不算重!

떫它们实实在在承载着袁子涵小学五年

的珍贵记忆 & 对她来说 ! 写作是自由

的! 她既可以回首与家人' 엳友共度的

温馨日常! 也可以大胆畅想外星球' 小

人国的虚幻世界1 写作更是幸福的! 因

为那些和时间的赛跑' 那些和心灵的对

话' 那些道不尽的再见! 全付图文中!

永远不会褪色&

!本报见习记者 李晨琰

与高定礼服结合的锡绣礼服 ! 与

设计师品牌合作的侗族绣花包 ! 与知

名企业联合开发的精美头饰22这些

刺绣都是来自贵州大山里的 (手艺人$

的作品& 每年 $ 月! 来自遥远贵州山区

的中国非物质文化遗产传承人都会来到

上海! 参加东华大学的中国非物质文化

遗产传承人研培计划& 连续三年 -东华

大学设计专业的教授们! 一直在努力把

民族艺术与学校时尚设计教育相结合!

培养校园里的年轻人! 同时让原生态的

民族刺绣艺术能够被更多人所了解! 通

过现代设计语言的重新演绎! 让久藏深

闺的中国传统手工艺 (活$ 在当下! 甚

至走出国门&

럇遗传承不仅需要
高超的技艺" 춬样需要
新鲜血液

() 位来自贵州的非物质文化遗产

传承人研修学员今年已经在东华大学学

习近一个月了! 最常见的情形是! 他们

穿着亲手绣制的服饰! 一边唱着贵州山

歌一边飞针走线22

(今年研修班的学生年龄都在三十

岁左右! 特别年轻! 而且学历也比以往

高 ! 其中不少已经拥有自己的刺绣企

业&$ 非遗教育研究中心主任柯玲告诉

记者 ! 非遗的传承不仅需要高超的技

艺! 同样需要新鲜血液& (年轻人更愿

意尝试和接受新鲜事物! 回到贵州后也

能把在这里学到的东西教给当地人&$

自 ()./ 年 0 月以来! 东华大学已

举办了三期 (传统刺绣创意设计$ 研修

班! 一期非遗培训班! 培养非遗传承人

..) 余人&

最初来参加研修班的多是当地年长

的传承人 ! 떫今年来的人明显年轻多

了& 因此! 研修班在整体课程体系设置

上! 也加入了更多实践表达环节&

在刺绣元素时装设计表达课上! 柯

玲手把手' 分步骤给设计零基础的学员

们详解如何将一个传统刺绣图案举一反

三! 从材料' 色彩' 构图上进行系列化

设计! 实现在现代产品中的应用&

柳胜! 是本期研修班唯一的男生&

.01'年出生的他! 自八岁起便跟着外公

学习剪纸! 如今已是贵州省六盘水市彝

族乡剪纸工艺第四代传人& 他最初转行

的原因很简单---一天完成一块绣片的

话! 就可以挣到 .))元&

转行后柳胜发现! (刺绣的第一个

步骤正好就是剪纸$& 不过! 剪纸和刺绣

也有不同之处! 比如简单的一勾! 剪纸

只需一刀! 떫刺绣至少要绣上六针& 最

初开始练习刺绣的柳胜! 一个简单的图

案也要绣上一整天! 떫他却甘之若饴&

在传统图案基础上结合当下生活再

创作! 将剪纸作品的块面感和刺绣工艺

的细腻线条感结合! 柳胜渐渐摸出了门

道! (到大学研修! 让我大开眼界! 知

道有内涵的民族风格才是好的东西$&

柳胜受到启发! 重新设计了原来象

征多子多福儿孙满堂的吉祥石榴花图

案! 把单色块填充的石榴籽改成象征美

满生活的勾线桃花! 像江南漏窗一样!

画中有画! 景中有景! 虚实相间& (柳

胜的优势是抬手就能剪! 随手就能画&$

횸导老师傅婷希望他能把自己的优势充

分发挥! (将剪纸艺术融入刺绣! 创作

出不同的刺绣作品$& ---

!짏海创意"훺力黔贵非遗融合时尚走向世界

东华大学!훐国非物质文化遗产传承人研培计划"벤活贵州少数民族优秀传统手工技艺###

#青年说$폃舞蹈传递精神力量
上海体育学院舞蹈专业作品获上海大学生文化创意作品展示活动一等奖

舞蹈 !青年说" 뷸校园博得青年学生阵阵掌声# #짏海体育学院供图$

죃传统贵州刺绣融合当代时尚设计" 走向世界舞台

(比起走向世界! 我们更希望能将

学到的东西回馈家乡&$ 在采访中! 非

遗传承人对记者说得最多的! 就是希望

将创新理念带回家乡' 퓬福当地&

学员王琴的家乡册亨县是国家级

非物质文化遗产布依服饰之乡! 可这

个家家有织布机' 个个会 (针$ 릦夫

的册亨县 ! 很多留守妇女却是贫困

户& 已经靠卖绣品有了稳定收入的王

琴开设了锦绣坊 ! 集中了 /) 多位留

守妇女来锦绣坊上班! 带动了附近三

个村 ')) 多个妇女在家灵活就业& 绣

娘们在家门口就能上班! 边唱山歌边

织布 & 王琴也被大伙选为县人大代

表! 成了十里八乡的名人&

这次跟着老师看了很多原创工作

室的产品后 ! 王琴发现手包 ' 高跟

鞋' 家居用品都能搭配刺绣来做& 老

师们在时尚买手讲座' 时尚非遗产品

产销管理等课上详细讲解的互联网营

销更是让她大开眼界&

本届研修班班长' 贵州民族特色

文化产品品牌 (梅子留香$ 创始人陈

梅则往前走了一步 ! (来到东华大

学! 才发现原来有这么多志同道合而

且技艺精湛的小伙伴! 我们需要合作

平台 6$ 风风火火的陈梅说干就干 !

ힼ备发起成立 (贵州刺绣大师联盟$!

在研修期间就已与大半学员签订协

议! 下了多批订单& 这些学员的刺绣

作品未来将出现在贵州的机场&

(如何细分和拓展品类! 让更多

都市人接受自己的产品! 从设计理念

到物材选用再到市场推广! 需要克服

的困难很多 ! 因此我们每年定时回

访 ! 尽己所能帮助他们解决问题 & $

柯玲告诉记者&

回访制度让老师们悉心解决学员

们在拓展产品线过程中在款式 ' 色

彩 ' 售卖方式等方面遇到的各种问

题 ! 틽导学员在秉承传统的基础上 !

加入当代人乐于接受的元素! 形成从

设计到生产再到营销的完整文创产业

链! 让更多人喜欢上贵州刺绣! 让贵

州刺绣焕发新的生命活力&

%뇈起走向世界" 컒们更希望能将学到的东西回馈家乡&'

쓇些道不尽的再见%
좫付图文中

蓬莱路二小五年级学生袁子涵
在毕业前出版第六本手绘书

用一本尚待印刷的书作别小学生涯

在蓬莱路二小! 袁子涵算得上是一

位 (知名人士$! 大家都知道她在五年

内写出了六本书! 而且从第一本纪实小

说! 到后来的科幻小说' 侦探小说! 她

总是不断尝试题材' 写法的突破! 同时

在版式' 设计上推陈出新&

袁子涵告诉记者 ! 她的第一本书

)我和妹妹艾迪* 出版于二年级! 全书

一共 .) 章! 讲述了一对亲姐妹之间的

故事 ! 书中 (妹妹艾迪 $ 的原型正是

她的表妹 & 第二本书 )魔法小书店 *

的灵感来自于二年级暑假的欧洲自驾

游之行 ! 主人公是藏在学校图书馆一

本旧书中的魔法师 (啦啦 $ 和小女孩

(낲妮 $& 第三本 )星球环游记 * 写于

三年级! 这本书描写了小女孩 (马菲$

和松鼠 (糖糖 $ 前往 (내摩星球 $

(赛车星球 $ 等多个星球的奇遇故事 !

后来被学林出版社正式出版 & 四年级

暑假 ! 她开始尝试写一个破解盗贼身

份之谜的侦探故事 ! 在构思这本 )神

龙宝剑失窃之谜 * 时 ! 她采用了思维

导图的方法设置线索和伏笔 & 第五本

)小人国奇幻之旅* 则描述了女孩 (쯕

珊 $ 和小猫 (쿉蒂 $ 컳入 (小人国 $

之后的故事 ! 这本书最大的特点是中

英双语写作&

(我在创作 )我和妹妹艾迪* 的时

候! 正好被余校长看到了! 我没想到她

真的把这本手绘书印刷成册了! 还为我

举办了新书发布会 &$ 횵得一提的是 !

随着袁子涵在校内开启出版图书的先

河 ! %).$ 年 / 月 ! 学校正式成立 (魔

法小书店$! 为更多孩子搭建圆 (作家

梦$ 的平台& 据校长余祯介绍! 三年来

已有 !% 本手绘书获得学校 (蓬莱小镇

工作委员会$ 냤发的书号! 共有 00 位

小作家的 // 本手绘书在学校范围内出

版! 其中部分书籍还被学林出版社' 上

海少年儿童出版社正式出版&

(其实很少有人像我一样! 有机会

在小学阶段出版自己的书! 我想将来可

能再想出书! 也不会那么容易了&$ 袁

子涵很感谢这段经历! 现在回过头翻看

这些书! 她看到的是时光的印记! 以及

自己成长的足迹! 它们提醒着她保持写

作的习惯! 也提醒着她永远对生活和知

识怀有热爱之心&

五年六本书" 쇴存成长足迹( 时光印记


